

Información acerca de los últimos sucesos comerciales palpitantes

El asunto de la estafa a la casa de Mr. Harrison

Ampliando nuestra crónica respecto a la estafa cometida en perjuicio de la casa Harrison y Compañía, debemos agregar que los familiares del indiciado han cancelado el monto de las sumas estafadas.

El indiciado en cuestión, es un individuo recién entrado a los talleres de esa casa y el total de las sumas que tomó ilícitamente no llegan a \$ 1,000.

La casa perjudicada nos ruega que hagamos constar que el indiciado nada tiene que ver con el joven don Paco Escalante a quien ellos aprecian mucho. Quedan complacidos.

La salud de don Zenon Castro

El respetable anciano don Zenon Castro Rodríguez, desde hace bastantes días se halla postrado en cama, víctima de cruel enfermedad.

Hoy será sometido a una delicada operación la que se efectuará en el salón de cirugía del Hospital de San Juan de Dios.

La operación será practicada por los doctores don Ricardo Moreno Cañas, don Elías Rojas y don Vicente Castro Cervantes.

Hacemos sinceros votos por el mejor éxito de ella, y es nuestro deseo poder saludar al popular y estimado don Zenon a la mayor brevedad y ya por completo restablecido.

Funerales y entierro de don Marcelo Zúñiga

Ayer a las 8 hs. se celebraron en la Iglesia del Carmen los funerales del estimable ciudadano don Marcelo Zúñiga.

La concurrencia fué muy numerosa. El sepelio se verificó en el Cementerio General.

A la familia doliente le reiteramos nuestro sentido pésame.

SAN JUAN

Con motivo de celebrar hoy la Iglesia Católica el día de San Juan, el DIARIO DEL COMERCIO se complace en felicitar muy atentamente a todos sus lectores que lleven este nombre, con especialidad a las distinguidas damas doña Juanita D. Fragoso, doña Juanita Robles de Odio, doña Juanita O. v. de Jiménez, Doña Juanita v. de Peralta, doña Juanita de Negrini, y a los caballeros: don Juan Dent, don Juan J. Cañas, Pdo. don Juan Koch, General don Juan B. Quirós, don Juan Francisco Montealegre, don Juan Trejos, don Juan Rafael Argüello de Vars, don Juan B. Montalvo, don Juan J. Montealegre, don Juan Rafael Chavarría, don Juan de Dios Arce, don Juan Fuentes Soto, don Juan Lang, don Juan Rafael Montes de Oca, don Juan Ulloa Loria, don Johnie Keith, don Juan E. Romagosa, don John E. Güell, don Juan Rafael Arlas, don Juan Kaohr, don Juan R. Jiménez, don Juan Rivera Presbo, don Juan Odendahl, don Juan Margueirar, don Juan Hernández E., don Juan Francisco Echeverría Agullar, don Juan María Solera Rodríguez, don Juan M. Solera Oreamuno, Dr. don Juan Arrea, don Juan de Dios Páez, don Juan P. Arango, don Juan José Arias Durán, don Juan Antonio Castro, don Juan Hto. Carrillo, don Juan Pacheco L. don Juan Belmonte, don Juan J. Carazo, don Juan María Segreda, don Juan Negrini y don Juan Umaña.

La situación general

Con motivo de los sucesos comerciales que desde hace ocho días tienen profundamente conmovida la vida financiera del país y entorpecido el desarrollo comercial, se puede decir que las operaciones bancarias se encuentran paralizadas, y no será sino hasta el lunes que recomience la actividad en este ramo de los negocios.

Era natural; al presentarse el primero de estos hechos, una ola de pánico pareció recorrer todos los círculos de la banca y el comercio; en el Bolsín, donde cada día se hacen operaciones por valor de muchos miles de colones, el paro fué total. Cuando al rodar de los hechos fueron descubriéndose los ligamentos, y poniéndose a descubierto algunas irregularidades, esta paralización, como era natural, fué trocándose en desconfianza que trajo un natural retraimiento de parte de todos los que intervienen en el movimiento de la bolsa josefina.

Ahora, que ya las cosas se van aclarando y cada uno va haciendo se cargo de sus responsabilidades y el campo se va deslindando, es natural que la tirantez de estos días vaya aflojando y el movimiento comercial se encarrile por vías de normalidad.

El Bolsín

Este es uno de los capítulos más difíciles e importantes del problema de actualidad.

No se puede negar la influencia que esta ramificación bancaria ha tenido en la vida de los negocios nacionales. No faltan sin embargo, gentes que crean en la necesidad que desaparezca esta institución, por creerla superflua e innecesaria; pero a nuestro ver, y al de la generalidad del comercio, los buenos corredores de valores, letras, giros y bonos resultan poderosos auxiliares del comercio y las finanzas. Algunos creen que de esto resultará el saneamiento del Bolsín, y quedarán actuando en él muchos de los corredores que allí trabajan desde hace mucho tiempo y que lo han hecho de una manera honora-

El Señor Soley G. volvió al despacho

Ayer a las 7 horas volvió a su despacho el señor don Tomás Soley Güell, Subsecretario de Hacienda, quien hace unos días presentó su dimisión. Un cronista de este periódico preguntó a ese caballero si era verdad que había retirado su renuncia, y le contestó que sí.

El señor Soley ha atendido los deseos de sus jefes y amigos, de lo cual nosotros nos alegramos.

Los nuevos detenidos

Sus declaraciones

La carta del cajero don José Rafael Rojas

Comentarios - Consideraciones

ble como al público y a las instituciones bancarias les consta.

La maligna curiosidad

Un cronista sutil, un inteligente cronista, amigo del detalle, habría sacado la tarde del jueves atractivos e interesantes motivos para una serie de artículos. Esa tarde llegaba a la capital uno de los más importantes actores de los sucesos que comentamos: la noticia corrió por la ciudad; pues a la hora del arribo del tran la Avenida de las Damas, los poyos del Morazán, y el andén de la estación del ferrocarril, estaban cuajadas de público; y no se crea que toda la concurrencia era de "ese público municipal y espeso" que dice Darío. Nó; había mucho público selecto, y las caras, minutos antes de la llegada del tren, se sonreían las unas a las otras, como se sonríen antes de alzarse el telón para una pieza favorita: cada uno se prometía un buen atracón de gusto para su curiosidad. Y uno piensa alrededor de cada uno de estos hechos en las versatilidades humanas; muchos de los curiosos, muchos de los que iban a ver el desfile, que debía forzosamente ser penoso y acongojante, no hace unos meses eran grandes amigos del que en breve iba a desfilar hacia la celda. Y había que ver la cara de desencanto que ponían todos cuando se dieron cuenta de que las autoridades habían burlado su insana curiosidad; hubo quien protestó, creyéndose defraudado.

Un nuevo detenido

Antier en las horas de la tarde fué detenido el Jefe de Cajeros del Banco Mercantil, don Bolívar Salas. Como en esos momentos el pasto de la pública curiosidad era el descubrimiento hecho en la mañana de un desfalco cometido en el Banco donde el señor Salas trabaja, se dió a la detención de este un carácter de connivencia con el mismo hecho.

Informándonos acerca del particular hemos averiguado que la detención de Salas obedece al hecho de ser este señor apoderado de don Enrique R. Clare, motivo por el cual ha tenido intervención en los negocios de la Costa Rica Commission Co."

El motivo del arresto

El motivo que movió a las autoridades para proceder al arresto del señor Salas fué una declaración hecha por este señor a algunos altos funcionarios públicos; a estos les dijo que en cuanto los asuntos de la Costa Rica Commission Co. habían sido descubiertos y en ellos se habían apersonado las autoridades, él había destruido varias piezas de correspondencia relacionadas con el asunto; parece que los documentos destruidos son de valor por su importancia en los procesos incoados.

El Gobierno ha procedido con cautela y tino

Si damos un vistazo a la labor realizada por las autoridades, tanto judiciales como de policía, vemos que se ha realizado una labor seria y honrada. Es evidente que de todos los hechos denunciados y publicados por la prensa, se desprende que hay una serie de actos delictuosos, ya de carácter civil, ya de índole criminal. Las autoridades, instituidas para ser salvaguardia de la sociedad, han dado muestras de celo y buen tino al conducir estos negocios, facilitar su esclarecimiento y sentar las responsabilidades.

En el caso del señor O Donnell por ejemplo, fueron interceptados los mensajes en que se le decía no llegara al país, siendo su presencia necesaria en San José para el esclarecimiento de los hechos.

Continúan los detalles

El día de ayer fué tranquilo en lo que respecta a nuevos sucesos u otros descubrimientos. Así es que los reporteros han debido de andar correteando las calles en busca de detalles para completar las informaciones hechas. Y como de esquina a esquina cambian los tópicos de información, así en estos apuntes, de subtítulo a subtítulo nos vemos obligados a cambiar de sujeto, para dar idea, en un pandemionium de notas, de los hechos ocurridos, de los que no es posible llevar una ilación exacta, Pasa a la página 5

El golpe contra don Edmundo Gutiérrez

A nuestras oficinas ha llegado el señor don Edmundo Gutiérrez Bolandí, pidiéndonos que rectifiquemos la nota publicada en el No 141 de nuestro colega "La Nación" de fecha 21 de los corrientes, bajo el mismo título que encabezamos. Nos dice el señor Gutiérrez, que no es cierto que haya hecho tal negociación o que se le haya propuesto. Complacemos a don Edmundo y lo felicitamos por no haber sufrido tal pérdida.

El Club "Costa Rica" y el team Oficial del Liceo empataron el match

Antier a las 3 p. m. se jugó en la cancha del Colegio de Señoritas la partida de Basket-ball que anunciáramos en días pasados. "El Costa Rica" contra el team oficial del Liceo. Terminó el juego con un score de 19 puntos el primero contra 19 puntos de los contrarios.

Luego fueron finamente obsequiados los jugadores por las alumnas de los años normales con un espléndido té.

Actuó como juez el conocido sportman Alvaro Castro Rawson, quien procedió con toda rectitud.

Próximamente se jugará el desempate.

La Costa Rica Commission

Con objeto de no verse enrolado en el enorme torcón de la Casa Comercial Costa Rica Commission Co., sabemos que se ha presentado un escrito pidiendo sea disuelta dicha sociedad anónima.

Se dice que además de las personas que ya se han publicado, figurarían también otras que temen ver su nombre enrolado en el bochornoso escándalo.

No aceptó la defensa

El Licenciado don Santiago Durán nombrado defensor de Pedro Hernández, no aceptó la defensa que le fué ofrecida. Se hace cargo de ella, según nos ha informado un miembro del Bolsín, el Licenciado don Guillermo Carranza.

El baile de esta noche

Hoy a las 20 y 30 horas se verificará un baile en la residencia de don Juan Campos. Hay mucho entusiasmo por esta fiesta social que sin duda resultará muy lucida. Las invitaciones son personales.

El Gobierno rechaza de plano el empréstito propuesto por Tackaberri

Por fuente bien autorizada sabemos que el Sr. Presidente de la República, rotundamente no acepta la oferta de empréstito propuesta por el Sr. Tackaberri, representante de un grupo de Banqueros norteamericanos por el recelo que hay contra la casa Seligman Bros.

Al volver el señor Soley Güell al Ministerio de Hacienda, convino rechazar esa negociación, corriendo a su cuidado el estudio de otras ofertas que hay pendientes, entre las cuales figura una propuesta por la acreditada casa Urquijo de Bilbao que en fecha muy crecientemente estuvo ya encaminada para su realización.

También se da como cierto, que al Sr. Subsecretario de Hacienda, don Tomás Soley Güell irá a la Cámara para contrarrestar los proyectos económicos presentados por el Dr. Cordero.

Se dice que el Sr. Presidente de la República, no acepta en forma alguna el plan concebido por el Dr. Cordero, y menos aún nuevas emisiones sin respaldo.

NUEVA YORK MULTIPLE

Dempsey regresa - Apoteosis de la fuerza bruta - El millón del Canadá - Los animales superiores a los hombres - Epigrama del Doctor Hornaday - Mister Bryan y los Monos - El fanatismo contra la Evolución

Dempsey, campeón de box, de regreso de Europa, desembarcó ayer en Nueva York. Refiere la prensa su odisea y algún periodista, orgulloso o sarcástico, no he llegado a discernirlo, comenta:

"Era natural. Dijimos hace tiempo que ningún ciudadano de Norte América era tan susceptible de despertar en Europa tanto interés como el campeón de box."

La ironía fuera en este caso tan legítima como el orgullo insano... ¿Qué puede interesar a la humanidad que exista un hombre cuyos puños tienen las virtudes de los cuartos traseros de una mula?

Al desembarcar tan ilustre solipédo, un "manager" del Canadá garantizó un millón de dólares de entradas, si el campeón se decidía a pelear en el Dominio, con su "araña prieta", el pugilista negro Willis. Comenzando este incidente, dice otro articulista, francamente humorista:

"Suponed que algún "manager" del África ecuatorial colocara en el "ring" con el pugilista blanco y el boxeador negro a uno de sus medio hermanos, un gorila pelirrojo de dos metros y medio de altura, y suponed que el gorila cogiera a Dempsey con una mano y lo arrojara fuera de la palestra y cogiera luego al pugilista negro y lo arrojara al lado opuesto, gritando: "He vencido, denme el millón de dólares". "Eso no sucederá, pero si aconteciera, cuán interesante sería."

El cruel humorista agrega: "Un gorila adulto de dos metros y medio de altura, con un pecho de 120 pulgadas de circunferencia, arrojaría lejos de sí a Dempsey como éste podría hacerlo con un cordero. Para ese propósito un orangután de la mitad de la talla de Dempsey, podría acabar con el campeón en 30 segundos. Esto demuestra cuán poco importante es la fuerza bruta... Sin embargo, eso es lo único que realmente interesa a los meros brutos, a esos que están dispuestos a pagar un millón de dólares por ver cosas tales."

El escritor que tan bellamente discurre sabe bien que el box es el espectáculo por excelencia, del pueblo americano y por lo tanto no desconoce la trascendencia de sus palabras. El día que su criterio impere y la legión de "meros brutos" disminuya, los Estados Unidos habrán consumado una gran jornada hacia la verdadera civilización...

- Lo mismo q' ustedes los latino-americanos cuando proscriban las riñas de gallos y las corridas de toros, me

La Superintendencia de Seguros y las Compañías

Con motivo del incendio ocurrido hace tres días en Siquirres, nos dirigimos a la Superintendencia de Seguros para averiguar el monto de las pólizas y allí se nos dijo que carecían de detalles.

Las Compañías no envían a la Superintendencia la lista de asegurados, por lo que esta Oficina carece de detalles.

No sabemos a qué obedezcan estas deficiencias que esperamos sean solucionadas.

Verdadera ocasión



Calzado cosido de hombre a C. 22

Interrumpe alrdo Tomi Reega!... -Si, Tomi, le contesto; sólo que nosotros no nos ponemos como ejemplo, ni pretendemos imponer a nadie nuestra civilización, ni nuestros métodos... los "panamericanos" son ustedes...

Otra clase de americanos son los que a despecho de los fanáticos de Dempsey civilizan a esta patria y aumentan sin cesar el acervo de su cultura. Uno de ellos es el doctor W. T. Hornaday, que toma el partido de los animales, aunque desde un punto de vista alto y noblemente universalista:

"Preferiría descender desde un género de monos limpio, inteligente y capaz, que de cualquiera raza ignorante, sucia y repulsiva del género "Homo", declara categóricamente el doctor Hornaday, y agrega:

"Comparando los chimpances de Fernando Vaz, con los indios del Estrecho de Magallanes y otras tribus humanas que podemos citar, creo que los primeros tienen una superioridad decisiva. Existen millones de miembros de la raza humana

que son más asquerosos y repulsivos que los monos salvajes."

Yo, y supongo que el lector conmigo, contestaríamos al doctor Hornaday que... conocemos algunos, no sólo miembros de la raza humana, sino miembros de clubs políticos, sociedades mercantiles, etc., etc, pero sería redundante, pues vastos fenómenos sociales, como por ejemplo la última Gran Guerra, han dejado perfectamente establecido el carácter de la mayoría humana y el parangón con los animales, aun los salvajes, resulta denigrante para éstos.

Desde que el poeta dijo que mientras más conocía al hombre, más amaba al perro, el orgullo antropocentrista del hombre ha sufrido rudos desengaños.

Primero Lamarck y Darwin y después de la biología, la literatura informada en ella, han apagado el exclusivo nimbo del origen divino, en torno de la frente del hombre. Otras sabidurías, más de acuerdo con la ciencia y la evolución, la teosófica por ejemplo, puesto q' la sabiduría oriental proclamó la universalidad de la vida, en vegetales y aun en minerales antes de que la ciencia moderna des-

cribiera la germinación de los cristales y su crecimiento por "intususcepción", incorporándolos al mundo orgánico.

Esa noción de universalismo de la vida fué sobre todo popularizada por el naturalista francés H. Fabre en sus "Recuerdos Entomológicos" y por el poeta Maeterlinck en sus libros "Vida de las Abejas" e "Inteligencia de las Flores". Quizás el libro "Mentalidad y costumbres de los Animales Salvajes" que acaba de publicar el doctor Hornaday, de quien me vengo ocupando, no tenga ni la ciencia superlativa ni la cautivadora poesía de aquellas obras, pero eso no obsta para que tenga grandes cualidades y profundo interés basado en que siendo su autor el director del gran Parque Zoológico de esta ciudad su campo de observación ha sido inmejorable.

Hace muchos años dijo Michelet que las crueldades del hombre habían producido el crimen de detener el asombroso desarrollo evolutivo de la inteligencia de muchos animales entre ellos los lamantinos, focas, etc., que en condiciones favorables hubieran progresado asombrosamen-

te... El doctor Hornaday da la razón al gran escritor demostrando como el buen trato influye en el desarrollo del animal como individuo y como especie y de paso confirma la tesis literaria de Jack London quien ("The Call of the Wild") muestra al perro regresando en su evolución a fuerza de malos tratos hasta que se incorpora con la manada de lobos que cientos de años atrás le diera origen.

Multitud de anécdotas y de observaciones "d'après nature" amenizan el doctor libro que contiene además ciertos aforismos, quizás epigramas, que son lecciones para los hombres, sobre todo para los "meros brutos". He aquí algunos:

Algunos animales tienen mayor inteligencia que algunos hombres y muy superior moralidad"

"Todas las especies vertebradas de la tierra han aprendido la lógica lección de que la paz produce el bien estar, la prosperidad y la larga vida"

"Dad a los monos una sola cosa, la facultad de hablar y se juntan los brazos del puente"

"Veinte víboras de cascabel pueden ser amontonadas en una jaula sin que se produzca una sola riña de familia"

Basta meditar lo anterior para convenir con el doctor Hornaday en que en efecto, en muchas cosas, los animales son superiores a los hombres.

Los éxitos del Circo Alegría

El público que diariamente asiste a las representaciones, sale entusiasmado de los emocionantes números que presentan los notables artistas Yacopi en sus variadas atracciones únicas acróbatas que ofrecen un espectáculo sensacional, siempre moderno y siempre diferente.

El excéntrico musical Nane se ha ganado el público con sus variados números, llenos de vida, ejecutados con la maestría de un eminente profesional.

El clown Chaparrito, aclamado siempre por el público, debido a sus chispeantes diálogos, llenos de gracia y de una vis cómica especial. Los otros números presentados, la mujer fenómeno y el Cebrí sin pécuezo forman el éxito del programa que la Empresa presenta con tanto acierto.

Alfredo Yacopi, el inventor del cuadruple salto mortal, el hombre

pájaro, ya bien acreditado entre nosotros, por los prestigios de que goza su buena fama de artista, parece que será condecorado con medalla de oro por el Excmo. Sr. Presidente de la República, quien ha podido apreciar en su último viaje a Puntarenas, los méritos de este notable artista, y quiere de este modo premiar su trabajo para que lleve este grato recuerdo de Costa Rica.

Sólo el famoso Mister Bryan, por medioevales motivos ortodoxos y sucumbiendo quizás a su inveterada logorrea, está rompiendo lanzas contra la ciencia y atacando al darwinismo con ingenuidad que se antoja cochéz. Encuentra denigrante para sí mismo descender del mono, aún del Philecantropo del Plioceno, erguido ya y dignificado en su relativo verticalismo. Orgullo de "los cabellos rubios y de los ojos azules", que según los anglosajones son el distintivo de la civilización... Si nos permitimos despreciar a los indios, a los chinos a los negros; cómo resignarnos a descender de los monos o al menos a tener con ellos un ancestro común? Mejor arremeter contra la ciencia y atacarla con andanadas de espesa retórica y oratoria inferior aún a la de Billy Sunday...

¡Hombre menguado y menguada religión que no puede incorporar a la pobre ciencia humana y arrastrarla consigo en vuelo incontrastable, impetuoso, cada vez más alto y más seguro hacia el Dios universal!

JOSE JUAN TABLADA
Nueva York, 1922.

Reo que trataba de fugarse

En el tren de Cartago que llegó a esta capital a las 14 horas, fué remitido por las autoridades de la Antigua Metrópoli para su debido juzgamiento, el negro José Forna ex-Agente Principal de Policía de las Pavas, por delito de robo y atropello de una pobre e indefensa mujer la que es muy estimada en dicho lugar.

De la estación central fué conducido el reo directamente a la Cárcel Pública de esta ciudad y puesto a orden de la autoridad respectiva encargada de instruir la sumaria.

Se dice que el reo, en el tránsito en esta ciudad tuvo la intención de fugarse, pero la vigilancia que tuvo no se lo permitió.

IMPRENTA MINERVA

SAN JOSE, 5ª AVENIDA ESTE

Reorganizados sus talleres, la Imprenta Minerva ofrece sus servicios a su antigua clientela y al público en general. Exacto cumplimiento en los encargos. Baratura y comodidad en los precios.

Trabajos nítidos y de buen gusto

Etiquetas, Carteles, Talonarios, Programas, Papel de Cartas, Recibos, Invitaciones, Esquelas, Tarjetas, Membretes, Revistas, etc.

Desde hoy mismo estamos en condiciones de recibir sus trabajos y de poder satisfacer sus exigencias

Alberto Maduro L.
Comisiones y Representaciones

Oficina: Contiguo a la de don Alberto Aragón
Apartado No. 1053

Siempre en existencia

Canfin: "Luz Superior"

Gasolina: WICO

El Presbítero Carmona se defiende

Puntarenas, junio 20 de 1922.

Señor Director del DIARIO DEL COMERCIO

San José

Mestimado señor:

Hay a pesar mio véome obligado a molestiar a usted y a los lectores de su apreciable periódico para contestar el artículo de "X. X." publicado en este mismo diario el 17 del presente, tratando de legitimar la cura de suspensión indebidamente rida sobre mi.

La causa de esta censura que yo iraba porque no la expresa la nota de suspensión, la dice claro el artículo: un reportaje de "El Viajero" en el cual se ofende al señor Obispo Alajuela y la reproducción de unos párrafos de mi renuncia de esta Parroquia, que por haberlos él ya publicado los pongo a continuación.

Yo a contestar y pongo por testigo a todo el país que no es mi intención ofender ni atacar al señor Obispo de Alajuela a quien Dios concede muchos y largos años de padecido para satisfacción del Clero de su diócesis, sino de defenderme de los ataques del señor X.

X., por más que éste diga que "Monseñor Monestel con toda dulzura muy particular de Su Señoría, le mostró unos libros de Derecho Sacramental de los cuales copia los artículos necesarios para comprobar la justicia de la censura en la que a sabiendas incurri por la publicación de dicho reportaje.

Aunque el señor X. X. lo diga me rebelo a creer y no lo creeré jamás que Monseñor Monestel le haya mostrado ese libro Sacramental, tanto porque esos artículos no prueban mi culpabilidad en el asunto que se me censura, como porque tampoco encujan sobre mi conducta al respecto ni a la pena inconsulta que se me impuso.

Y si no veámoslo: En cuanto al citado artículo 931 que se refiere a las ofensas en los periódicos contra los obispos y superiores, siendo éste el único y descomunal caballo de batalla que desbocan contra mí, en nada me afecta ni en nada me inmuta, pues ninguna culpabilidad he tenido en esa publicación.

Y tan no la tengo, que sin hacer caso a la jauría que a mi alrededor siento, impávido y tranquilo reclamaré muy pronto ante el tribunal co-

respondiente mis derechos y reputación ofendidos.

Porque quien tenga siquiera dos dedos de frente fácilmente comprenderá cuál es el espíritu de noticias sensacionales que reina hoy en el campo periodístico, valiéndose de todos los medios para lanzar a los cuatro vientos los nechos y cosas que el interesado no quiere divulgar. Cuando menos se piensa y sin saber de dónde, revientan cronistas y periodistas que sorprenden noticias que sin vacilar dan al público.

Ayer no más el Diputado Briceño dió prueba de esto publicando un mi telegrama privado en el que dichosamente no hacia ninguna alusión desaprovable contra ningún Obispo, porque de haberlo hecho, a estas horas estaría este triste Padre Carmona rascándose a cuatro manos la cabeza, con dos suspensiones en la coronilla y el vapuleo de "Curita Montuno" en los costillas que sin yo pensarlo ni pretenderlo, a sus anchos me prodigó mi corronguisimo primo el Rey de Matambú.

Pero aun suponiendo mi complicidad en esas publicaciones (y de que no la tuve lo probaré con lujo de testimonio) al señor X. X. no le enseñamos ni él supo encontrar en

su rabia de humillarme públicamente, el artículo 2233 del Código de Derecho Canónico, pág. 570 que dice: "Párrafo 1.º—Ningún castigo se puede imponer SIN QUE CONSTE CON SEGURIDAD que el delito fué cometido y no haya legitimamente prescrito".

Ahora pregunto yo al ilustre señor X. X., ¿dónde, cómo, cuándo y quién investigó mi culpabilidad para proceder con seguridad, según lo manda el artículo anterior e imponer con justicia una censura tan degradante?

¿Son acaso las columnas de periódicos, que amenuo rectifican y dan explicaciones, cuerpo del delito más que suficiente para que sin decir "agua va" se castigue con la pena más humillante a un sacerdote que por más de treinta años ha puesto su honor y su empeño en servir con dignidad a su Religión y su Patria?

El párrafo 2.º del mismo artículo dice: Si éste (el delito) consta con seguridad y se trata de una censura, (como la suspensión) REPRENDASE y AMONESTÉSE para que se aparte de la contumacia, según el Canon 2242 párrafo 3.º, dando el tiempo conveniente para la enmienda, si ésta es posible a juicio prudente del

Juez o Superior; si la contumacia persiste, se puede imponer la censura.

El señor X. X. no cita tampoco este párrafo porque muy bien sabe que fuera del rayo fulminante desprendido de las alturas sobre mi cabeza, ninguna, absolutamente ninguna amonestación ni reprensión he recibido; si tal cosa hubiere aconecido a estas horas no estaríamos presenciando este triste escándalo religioso del cual no soy yo el responsable.

Mucho menos creo merecer los castigos citados por el articulista en los cánones del Derecho que tratan de los que "desobedecen pertinazmente al Obispo" ni tampoco he sido "párroco que para impedir el ejercicio de la jurisdicción eclesiástica me hubiera atrevido a promover turbulencias" y menos aún "recogido firmas en mi favor"; antes al contrario, respecto a este último punto y en la actual emergencia desde su principio me opuse a la protesta que mis amigos querían publicar.

Respecto a los demás dejo mi defensa a personas cuya honorabilidad el señor X. X. no puede negar y que echan por tierra las falacias que este señor me imputa.

"Telegrama de Puntarenas, junio 9 de 1922.—Señor Obispo.—Alajuela.—Sin ninguna dificultad recibí parroquia. En atención a su nota que traje, Padre Carmona la acepta respecto a suspensión de facultades diocesanas, pero reclamará sus derechos ante tribunales eclesiásticos.—"Fray Agapito".

"Alajuela, febrero 14 de 1922.—Señor Presbítero Carmona, Puntarenas.—Varias veces repetí (Monseñor Monestel) de que el viaje a Puntarenas le ha gustado mucho y elogiaba mucho las finezas y atenciones de que era objeto de parte del señor Cura (el suspenso ahora Padre Carmona).—"Tichy Bruno".

"Palacio Episcopal de Alajuela, 14 de octubre de 1921.—Señor Presbítero José Daniel Carmona, Cura y Vicario de Puntarenas.—Estimado Señor: Por orden del Ilmo. y Revmo. Señor Obispo le manifiesto que este Gobierno Eclesiástico está muy satisfecho de su actuación como Cura Párroco de Puntarenas; así la voluntad del Ilmo. señor Obispo es que continúe prestando su valioso concurso con el cual se honra mucho en el clero de su Diócesis; y no podría ser de otra manera ya que usted en su carrera sacerdotal ha manifestado siempre un elevado espíritu, sin reparar en sacrificios personales en promover la gloria de Dios Nuestro Señor; no le acepta el Prelado su renuncia y le insta cariñosamente a seguir en Puntarenas. Soy de Ud. atento s. y Capellán.—"José del Olimo". Hay un sello que dice: "Gobierno Eclesiástico de la Diócesis de Alajuela".

Ante tales documentos con fechas promediadas en el corto año que lleva de Gobierno Monseñor Monestel se atrevería el señor X. X. a poner sobre mi frente el estigma ignominioso de las penas canónicas por él antes citadas?

¡Pega, pero escucha! Y para los que no conocen las firmas de los anteriores documentos, diré: Fray Agapito es Capuchino español vecino de Cartago, ahora mi sucesor en la Parroquia; Tichy Bruno, sacerdote polaco, actual Secretario de Monseñor Monestel y José del Olimo, ilustrado y virtuoso españolito, fué Vicario General del señor Obispo de Alajuela, quien sin duda por enfermedad no hizo huesos duros en su puesto cambiando muy pronto el hermoso Palacio Episcopal por su tranquila Casa Curial de San Joaquín en donde con sobrada justicia le aman y aprecian sus feligreses.

Y así como en la aplicación de los cánones anduvo infeliz, no menos airoso respecto a la verdad sale ahora el señor X. X. diciendo con mucho aplomo, sin duda para despistar al público, que mis facultades de celebrar no me fueron retiradas, siendo así que el final de la nota que con fecha 6 del corriente se me dirigió, dice: Cesan igualmente TODAS las facultades que se le habían concedido.

En verdad que en ninguna parte encuentro yo esa tolerancia y esa dulzura de que tanto alardea el señor articulista, mientras que yo, el ofendido, no lo llevo como podría lle-

Pasa a la pág. 7

Liga Nacional de Foot-Ball

CUADRO DE JUEGOS PARA EL AÑO 1922

FECHAS	Club Sport Cartaginés	Club Sport La Libertad	Club Sport Herediano	Liga Deportiva Alajuelense	Soc. Gimnástica Española	Club Sport La Unión
Julio 2		Alajuelense San José		La Libertad San José		
Julio 9	La Unión Tres Ríos		Gimnástica Heredia		Herediano Heredia	Cartaginés Tres Ríos
Julio 16	Alajuelense Cartago	Gimnástica San José		Cartaginés Cartago	La Libertad San José	
Julio 23			La Unión Heredia			Herediano Heredia
Julio 30	La Libertad Cartago	Cartaginés Cartago		Gimnástica San José	Alajuelense San José	
Agosto 6		La Unión San José	Alajuelense Alajuela	Herediano Alajuela		La Libertad San José
Agosto 13	Gimnástica San José				Cartaginés San José	
Agosto 20		Herediano Heredia	La Libertad Heredia	La Unión Alajuela		Alajuelense Alajuela
Agosto 27	Herediano Cartago		Cartaginés Cartago		La Unión San José	Gimnástica San José
Stiembre 3	Alajuelense Alajuela	Gimnástica San José		Cartaginés Alajuela	La Libertad San José	
Stiembre 10		Alajuelense Alajuela	La Unión Tres Ríos	La Libertad Alajuela		Herediano Tres Ríos
Stiembre 17	La Unión Cartago		Gimnástica San José		Herediano San José	Cartaginés Cartago
Stiembre 24	La Libertad San José	Cartaginés San José		Gimnástica Alajuela	Alajuelense Alajuela	
Octubre 1		Herediano San José	La Libertad San José	La Unión Tres Ríos		Alajuelense Tres Ríos
Octubre 8	Herediano Heredia		Cartaginés Heredia			
Octubre 15	Gimnástica Cartago	La Unión Tres Ríos			Cartaginés Cartago	La Libertad Tres Ríos
Octubre 22			Alajuelense Heredia	Herediano Heredia	La Unión Tres Ríos	Gimnástica Tres Ríos

La muerte de las rosas

Canción de la tarde en gris mayor

(Bellísimo poema simbólico de arte moderno, dedicado a los poetas grises que se desayunan, almuerzan y cenan con los riquísimos manjares del ensueño y del arte ultramoderno).

La tarde se moría de tuberculosis en
Un ataque de tos. Allá a lo lejos
Se moría un pájaro también
De muerte repentina. Los conejos,
Saltando alegres tras de los matorrales
Parecían almas en pena, o
Crisantemos tirados entre los zarzales,
Que cantaban una pieza en do.
Sobre las tejas color de terracota
Estaban arrullándose
Un zopilote y una zopilota.
Parecían dos almas sitibundas,
O dos frailes que rezaban para
Que no se condenara
El alma de las almas moribundas.

Colas de alacrán
Eso son los trenes que vienen y van,
Y el maquinista
Un artista
De psicológica armazón,
Alborótase mi corazón
Al oír la pitazón
Del tren.
Pen, pen, pen...
Pi, pi, pi, pi, pi...

una ternera rubia como ilusión,
¡Pobre y pálida Mignon!
Se tropezó en la punta de diamante
Y el tren la destripó al instante...
Sus tripas ensangrentadas parecían
Serpientes de oro y rubí. Oro y rubí...
¡Corazón, corazón!
Tuya es esta dulce canción
en gris...!

Juanito Pérez de Zúñiga,
(Poeta laureado)

La Jornada Parlamentaria de Ayer

A las 15 horas se abrió la sesión presidida por el Lic. don Arturo Volio.

—Se leyó, aprobó y firmó el acta de la sesión anterior.

Curso al proyecto de derogatoria.

El Representante Castro Fernández pide a la mesa posponga la fecha para la juramentación del suplente de la oficina de control, suplicando se le dispensen los trámites a su proyecto presentado días pasados para echar abajo la ley de control por inconstitucional.

El Presidente del Congreso siente no complacer en este caso al señor Castro Fernández, puesto que la ley hay que cumplirla. El Congreso puede siempre en cualquier caso hacer la derogatoria.

Sección de Reclamos

El representante señor Volio acoge el memorial presentado por don Eduardo de la Guardia desechado en la sesión pasada. Manifestó que deben investigarse los procedimientos de la Junta de Reclamos.

Pasó al estudio de la comisión de Guerra, sustituyendo al señor Volio por don Francisco Mayorga Rivas, quienes tienen que renjir el informe respectivo.

Formas de decreto

Se leyó y aprobó la forma de decreto sobre el proyecto del representante Aguilar para la construcción de un camino carretero que partiendo de Aserri llegue hasta Terraba, General y Cantón de Osa.

—Se leyó y aprobó la forma de decreto acerca del proyecto de ley que autoriza a los señores ingenieros don José J. Carranza Volio y Ricardo Pacheco Lara, para la formación de una sociedad anónima que se dedicará al servicio de radiotelegrafía.

Auxilios escolares

El representante Rojas presentó un proyecto de ley que tiende a solicitar pequeños auxilios para la Junta de Educación del Rosario de Desamparados, Toledo de Acosta y la Legua de Aserri, con objeto de construir edificios escolares. El diputado proponente pide para su proyecto la dispensa de trámites, siendo aprobada por la Cámara.

Pensión de José Eleuterio Mora

La mesa lee el dictamen favorable al proyecto de pensión presentado por el representante Díaz Barquero, para otorgar una pensión al viejo empleado del Registro Público José Eleuterio Mora.

Discutido el dictamen, la mesa lo somete a votación resultando aprobado. El dictamen fué suscrito por don Ricardo Jiménez.

Donación de una casa

Se leyó el dictamen siendo aprobado para donar una casa a la Junta de Educación de El Coco.

Segundo debate

Se aprueba en segundo debate el proyecto de ley de inembargabilidad del Banco Internacional de Costa Rica.

La Mesa señaló la sesión del Martes próximo para discutir el proyecto en tercer debate.

Terceros debates

La Mesa pone a discusión en tercer debate el proyecto presen-

tado por el señor Cortés para la tasación de papel sellado en el traspaso de fincas.

El representante Picado combate esta ley. Se perjudica el pueblo que viene a pagar mucho más por derechos de timbre y papel, y tiende a entorpecer la contratación.

Sostiene que este proyecto está reñido con la Ley de Registro Público, y pide se rechace el dictamen de la minoría para que el asunto pase a otra nueva comisión.

Cortés.—Como autor de la ley la defiende y expone que su proyecto sólo tiene a evitar se siga defraudando al fisco.

Díaz Barquero.—No está de acuerdo con la ley por el perjuicio que ello trae en sí a los notarios de los pueblos que no tienen facilidades para ir a la Tributación.

Fuó desechado el proyecto en tercer debate.

Reformas a la Ley de Timbre

Herrera J. presenta un proyecto de ley tendiente a aumentar el valor de los timbres en las letras y cheques, con una reforma que presenta de los artículos 16 y 17 del Código Fiscal.

Colonia Agrícola en Toro Amarillo.

Se aprobó en tercer debate y luego en detalle con ligeras modificaciones, el proyecto de ley del diputado don Pedro Quirós para reformar la ley No. 53 de 15 de agosto de 1908, que tiende a fundar una colonia agrícola en la región de Toro Amarillo de Grecia.

Este proyecto tiende a repartir parcelas de tierra entre las familias agricultoras, interviniendo en esto una junta administrativa nombrada para el efecto y que llevará el orden hasta entregar a cada uno de los agraciados el título de posesión de los lotes que se hayan otorgado.

Ley de Presupuesto Dirección de Minería

Mayorga Rivas refiere que ha cambiado impresiones con algunos diputados que tienden a la supresión de esta partida y sostiene que es un grave error y un perjuicio para el país, pretender en la supresión de una oficina técnica que debido a su reglamentación y vigilancia, está dejando una regular renta al fisco por derechos de fuerzas hidráulicas e impuesto de minas.

Además, el país tiene al frente de ese centro de minería, un eficiente técnico ingeniero profesional que tiene en proyecto un estudio geológico de todo el territorio que representa mucha validez.

Debe mantenerse esta paría, creada por el Ejecutivo con los altamente beneficiosos, por las ventajas que para todos ella significa.

Herrera J.—Moción para que se fije el sueldo del Jefe de Ingeniería en \$ 700 para que ya equidad con los demás sueldos de los jefes de igual categoría.

Fonseca.—Está de acuerdo con lo que hace ver al señor Mayorga los impuestos por las caídas de agua a que hizo referencia, resobra del Sr. Balta. Hace tío que este impuesto fué creador del Ministerio de fomento.

Urbina.—Cree por los reaos de esa oficina, que no si y debe suprimirse. Esta Dirección de Minería no ha presentado todavía ningún estudio geológico, si hay o no petróleo, que lo que se necesita.

Esa sección no ha presdo un informe, ni el menor eio sobre el litigio de la Costaca Oil Corporation.

Moción para que se suprima esa oficina.

Mayorga.—Defiende su a, porque visitó la oficina y el valioso trabajo que su jefe está en tramitación. Hace ver al Urbina que el Sr. Balta ha un gran estudio en la región Cahuita, y tiene acabado un código de minería que da gran resultado.

Briceño.—Es ir con muer cipitación pretender echarjo esta partida sin antes emje de los trabajos que ha emido y tiene en estudio el Jefe Dirección. Cree necesario erna.

Ortiz.—No sabe a qué inclinarse y para no incurrir el error hace moción para que olicite de la Secretaria de Foto un dato a manera de informe los trabajos emprendidos por la sección y luego discutir la pta, que ahora debe suspender el debate.

La Cámara aprobó esta ley se pospuso la discusión.

A las 17 horas se levanta sesión.

La Libertad y la Liga Deportiva Alajuelense principiarán los juegos de la Liga Nacional de Foot-Ball

En sesión que celebró anoche la Directiva de la Liga Nacional de Foot Ball, aprobó uno de los proyectos de Cuadro de Juegos presentados a su consideración por el Representante del Club Sport Herediano señor Gutiérrez. De acuerdo con el reglamento en esos cuadros se representaban los clubs por medio de letras y hecho el sorteo respectivo correspondió la A. al Club Sport Cartaginés, la B. al Club Sport La Libertad, la C. al Club Sport Herediano, la D. a la Liga Deportiva Alajuelense, la E. a la Sociedad Gimnástica Española, y la F. al Club Sport La Unión, de Tres Ríos.

En virtud de ese sorteo corresponden a La Libertad y a la Liga Deportiva Alajuelense iniciar el 2 de julio próximo, la serie de juegos de la Liga, partida que debe ser verificada en La Sabana e inaugurada por el señor Presidente de la Liga.—Asimismo jugarán el domingo siguiente el Herediano y la

Gimnástica en Heredia y el Cartaginés y La Unión en Tres Ríos.

En otra parte de esta edición publicamos el cuadro de Juegos aprobado y aceptado por la Directiva y al cual deben someterse todos los clubs.

Costa Rica: R. Fournler (Capitán) B. Odlo, M. Pozuelo, A. Blanco, C. L. Alvarado, F. Gallegos, L. Hernández, C. Coronado, R. Mora, H. Vega, Juez, G. Michaud.

Costa Rica y Gimnástica (Primera y segunda División).

Costa Rica: R. Calderón (Capitán) R. Hernández, M. Chaverri, E. Mezeruille F. Kepfer, J. Merino, J. Mezeruille. R. Ugalde, F. Carranza, A. Esquivel, M. Mora.

Gimnástica: E. Hutt (Capitán), F. Troyo, L. D. Sáenz, H. Herrero, A. Ramón, V. M. Quesada, C. Ugalde, M. Herrero, D. Carmona, F. Esquivel, Juez, F. Herrero.

LAVOL dá un Alivio Instantáneo

¿Sufrir Usted la comezón picante, los terribles dolores de eczema u otras enfermedades de la piel? Aquí está un alivio instantáneo para Ud. Unas pocas gotas de Lavol, el gran específico para uso externo, y la picazón desaparece. ¡Que agradable! —La comezón, los dolores, se fueron en un sólo momento. Lavol cura. La realización de las centenares de curas efectuadas por Lavol causó una grande demanda de este remedio maravilloso.

En venta en todas las droguerías y farmacias.



Hoy a las seis horas COSTA RICA tendrá su primer CABLE submarino

Ayer fué recibida en esta ciudad una comunicación radiográfica en que Mr. Liggett anuncia que espera llegar hoy a las seis de la mañana a Puerto Limón con el vapor que viene tendiendo el cable submarino desde Cristóbal, Canal Zone.

El jueves se empezó este trabajo y anoche el señor Liggett le comunicó al Licenciado don Luis Anderson la grata nueva que transmitimos.

Lo que significa esta obra, mejor que nosotros lo sabe el público; durante muchos años Costa Rica ha vivido en un relativo aislamiento del mundo; nuestro crecido servicio de cables con el exterior, tanto para la información periodista como para el comercio y las comunicaciones personales o de Relaciones Exteriores, hemos usado el cable de Nicaragua que durante años nos ha dado este necesarísimo y valioso servi-

cio; pero las frecuentes interrupciones dificultaban a menudo la rápida expedición de los despachos, así como el hecho de que las oficinas de San Juan del Sur hacían el servicio de Nicaragua y Costa Rica.

En el marco de esta breve nota informativa no podemos hacer más comentarios, todos los que nos sugiere este hecho trascendental, verdaderamente trascendental para la vida de la nación.

Información de los sucesos comerciales

Viene de la página 1*

aunque en general todo vaya supe-
ditado al mismo fin.

Un embargo

El Banco de Costa Rica, por medio de sus abogados, pidió ayer en el Juzgado Segundo Civil embargo contra los bienes y propiedades del bolsista Pedro Hernández quien giró sin fondos contra

el Mercantil a cargo del Costa Rica.

Este embargo se hizo por la suma de C 23.150; a estos hay que agregar conforme la ley, un cincuenta por ciento más.

Banco de Costa Rica

Parece que entre los accionistas de esta respetable institución hay la tendencia de proceder a la reor-

ganización de la Directiva de dicha institución, y como es lógico suponerlo, a la de la planta de empleados.

El primer cajero don Alfredo Jiménez Oreamuno está recibiendo su caja y esta entrega se le está haciendo de modo muy cuidado y metuloso.

A la vez, se está haciendo un cotejo general de cuentas y cajas, y fuera de las irregularidades de que se ha dado cuenta parece no haberse encontrado otras.

Los nuevos cajeros

Como en anteriores informes lo hemos dicho fué nombrado Primer Cajero de esa respetable institución bancaria el caballero don Alfredo Jiménez Oreamuno. Para Segundo Cajero fué designado don Roberto Alfaro Yglesias.

Es candidato para Tercer Cajero el joven contabilista Manuel Valverde León, empleado de confianza de la casa Steinvorth donde ha servido muchos años y a quien recomienda una vida limpia y honorable.

A los nombrados felicitamos efusivamente por la justa confianza que les ha sido dispensada a sus muchas méritos.

La carta de Rojas

La carta que escribiera el infortunado cajero don José Rafael Rojas en la mañana que tomó la fatal e irrevocable resolución de suicidarse, es el tema de la curiosidad general. La afección de las gentes es: para esa carta la que creen llena de revelaciones. Como se sabe, Rojas la escribió con lápiz, sobre el mostrador de su ventanilla, minutos antes de consumir su fatal resolución. Nuestros informes están de acuerdo en que Rojas se expresa así en uno de los párrafos más salientes de su carta "Juro por mi mujer y por mis hijos que no he tocado ni un solo céntimo del Banco".

Fiscal específico

La Secretaría de Justicia nombró Fiscal Específico que se encargue del esclarecimiento de los hechos relacionados con el fracaso comercial de la C.R. Commission Co. al abogado y ex-Magistrado de la Corte Suprema, Sala Segunda de Apelaciones, Lic. don Juan Rafael Vargas Valverde, quien aceptó el cargo

Curador de la quiebra

El Lic. don Juan Rafael Argüello de Vars, ex-Magistrado, fué nombrado por resolución judicial dictada ayer a las diez de la mañana Curador Provisional de la quiebra de la Costa Rica Commission Co. El nombrado aceptó el cargo.

Del mismo modo fué nombrado el caballero cartaginés don Jorge Guier para ser encargado de rendir informe acerca del estado de los libros de la casa menciona-



De la vida religiosa

Con numerosa concurrencia de caballeros, señoras y niños, se hizo ayer a las nueve horas, en nuestra Iglesia Metropolitana, la solemne sagración al Sagrado Corazón de Jesús. El sermón estuvo a cargo de Fray Ramundo, de la Orden Dominicana, quien estuvo feliz en el uso de la palabra sagrada.

Hubo además misa semi pontifical, de tres revestidos, no habiendo sido pontifical por encontrarse enfermo Su Señoría Ilma. Dr. Rafael Ottón Castro.

En el Palacio Arzobispal se efectuó ayer a 13 horas la Reunión General del Apostolado de la Oración, bajo la Presidencia de la estimable señorita Carolina Dent Alvarado. El informe anual fué presentado por la Secretaria señorita Lia Coronado, habiendo informado que el apostolado ha hecho grandes progresos en el año de junio pasado al actual, contando con un gran número de nuevos socios entre los niños, número que no es menor de 500.

Quedó electa por unanimidad de votos la misma Directiva y fueron presentadas muchas señoras y señoritas como nuevas celadoras.

Enfermos

Desde hace varios días se encuentra posrrada doña Matilde Iglesias v. de Esquivel. Hacemos votos por su mejoría.

—Ha continuado mejor doña Enriqueta Feo de Subirós.

—Sigue de cuidado don Zenón Castro.

—El estado de salud del señor Arzobispo era ayer algo mejor. Nos alegramos.

—La estimable maestra señorita Carlota Palacios sigue mejor de la dolencia que la aqueja desde hace varios días.

—La niña de los esposos don Alfonso Iglesias y doña Edith Gutiérrez de Iglesias se encuentra delicada de salud. Deseamos tenga un pronto restablecimiento.

—Completamente bien se haya el niño Mario Fernández Piza.

—Delicada de salud se encuentra la

estimable dama doña Luisa Montealegre de Anderson.

Son nuestros deseos que restablezca pronto.

—El estado de salud de doña Alice Prestinary v. de Fernández continúa siendo bastante satisfactorio.

—Mejor ha seguido el estimable caballero Mr. Willy Le Lacheur Lyon. Nos alegramos sinceramente.

Viajeros

Procedente de Nicaragua ha regresado en el vapor "Medelin" don Santiago Chamberlain. Nos complacemos en saludarlo.

—Para San Ramón saldrá en estos días el Licenciado don Arturo Montaña Juez Civil de ese lugar.

—Salió para Limón después de pasar una semana al lado de sus familiares, el Doctor don Rubén Umaña.

—En la ciudad de Cartago estuvieron antier doña Isabel de Almar y doña Regina de Jiménez.

—En el vapor "Toloa" que llegó a Limón antier a las 6 de la mañana, regresaron de los Estados Unidos don Francisco Montealegre y su señora esposa.

Les presentamos nuestro saludo.

—Para Cartago salió la señorita Claudia Volio.

—Para la ciudad de Cartago partió ayer doña Catarina Paredes de Carazo.

—Se encuentra de temporada en el campo la distinguida señorita Flora Argüello.

—En el vapor "Toloa, llegaron antier de los Estados Unidos, después de permanecer en ese país varios meses, la honorable dama doña Tullia Castro de Crespi y su señorita hija.

—La familia de don Adolfo Cañas ha regresado del campo.

—En Cartago estuvo antier don Manuel Castro Quesada.

—De New York ha regresado el Conductor de la Northern Railway Co., señor don Juan Martínez. Le saludamos atentamente.

—Del mismo lugar ha llegado don Oscar Sittenfeld hijo,

Solamente

una dosis
de este frasco
ha aliviado
a este hombre



HE AQUI LA CURACIÓN DE LOS DOLORES DE LAS COYUNTURAS Y DE LOS RIÑONES.

EL SR. ANTONIO PEDRAZA, Calle Facrolo No. 3, Havana, escribe: "He sufrido de dolores de los riñones y espalda, también de grandes dolores en la vejiga. Tomé una dosis de las Píldoras De Witt el día que las compré y sentí gran alivio."

LA PRUEBA DE UNA CURA RADICAL. Un año más tarde el Sr. Pedraza escribe: "Una vez más tengo que agradecerles por sus celebres Píldoras De Witt. Ya estoy curado."

Aunque este hombre agradecido había sufrido terribles dolores, encontró que aún con una sola dosis de las Píldoras De Witt se sintió aliviado. Las Píldoras de Witt curan porque van directamente a la raíz de la enfermedad. Despiertan los riñones a una acción sana, para que rechacen del cuerpo varias sustancias nocivas como la naturaleza requiere que sean expulsadas. Es cuando los riñones y la vejiga no están cumpliendo con sus propias funciones que el Acido Úrico, y otros venenos obstruyen al delicado mecanismo humano y producen el reumatismo, dolores de espalda, dolores de las coyunturas, lumbago y todas aquellas enfermedades calamitosas producidas inevitablemente por los riñones deteriorados. Las Píldoras De Witt restablecerán sus órganos delicados y le asegurarán salud y confort.

PILDORAS DE WITT

para los Riñones y la Vejiga
El Mejor Remedio en el mundo entero para
REUMATISMO DEBILIDAD DE GOTA
LUMBAGO ESPALDA DOLOR DE
CIÁTICA CISTITIS ESPALDA
CALCULOS PIEDRA LASITUD
TODAS LAS FORMAS DE TRASTORNOS DE LA VEJIGA.

Se vende en todas las principales farmacias y droguerías; pero si Usted tiene alguna dificultad en hallarlas pídale al depósito general. Hermann & Zeledon, San Jose.

Un accidente

Ayer sufrió un accidente el señor Jorge Noboa, operario del taller de los señores Sauter & Co. Se encontraba ese joven trabajando en la guillotina cuando accidentalmente sufrió una herida en una mano.

Fué atendido por el Doctor Rojas. Deseamos que mejore pronto.

Causa por envenenamiento

El proceso que se instruye en la Alcaldía Segunda contra Eleodora Baltodano por envenenamiento en daño del policía Manuel Navarro está al fallarse.

Las declaraciones de los testigos perjudican a la inculcada la cual alega rotundamente los cargos.

La declaración del Dr. Calderón es favorable para la Baltodano.

da y hacer el avalúo de las existencias.

Ahora, la Justicia habla

Pasada la efervescencia de los primeros días se ha dado entrada de lleno en estos asuntos a los Magistrados de la Justicia nacional. Las causas seguirán ahora los trámites de ley, y en el curso de los sumarios la verdad irá abriéndose el camino hasta dejar debidamente constatados y probados todos los sucesos ocurridos en estos días, que han puesto en expectación al público y que han tenido honda repercusión en la vida de los negocios del país.

Teatro Moderno

Nuevamente se proyectará en el Moderno, en la función de las 8.30 de hoy la monumental cinta bíblica que reproduce las fases principales de la Vida, Pasión y Muerte de N. S. Jesucristo.

Es una obra juzgada ya por el mundo católico y considerada como la más fiel presentación del divino drama.

Los intérpretes de esta cinta han sido escogidos con gran acierto y sorprenden por el parecido que guardan con los personajes del Nuevo Testamento, tal como los figura la tradición.

En la primera tanda se exhibirá la estupenda película CONFLICTO, por Priscilla Dean, de personajes admirablemente delineados y paisajes soberbios y bravios.

Para mañana ofrecemos ocuparnos del memorable estreno del domingo: LAS ESPOSAS DE LOS HOMBRÉS, por Florence Reed.

Manuel Sáenz Cordero

ABOGADO Y NOTARIO

Apartado 1078 Teléfono 432

Se pide una reorganización completa del Banco Costa Rica

Se da como cierta la noticia de que una mayoría de accionistas del Banco de Costa Rica pretenden convocar a una asamblea con el fin de tomar un acuerdo en forma para llevar a cabo una completa reorganización de todo el personal del Banco, desde los señores directores hasta el último empleado.

Saben ustedes cuántas palabras hay en un periódico?

En calidad de miembro de la Sociedad Alfred Dinet, que estudia la psicología del niño y la pedagogía experimental, un inspector de instrucción primaria de París, el señor Bony, acaba de entregarse a un curioso trabajo de estadística llevado a cabo en un ejemplar del "Temps", de París.

Este pedagogo benedictino tuvo la paciencia de clasificar todas las palabras que entran en la composición de un número de este gran diario y de ello ha sacado algunas conclusiones interesantes.

Desde luego comprobó que los redactores del "Temps" utilizan, en un solo día, 3838 palabras diferentes.

Para leer el "Temps" de cabo a rabo se necesita tener la práctica corriente de casi 4 000 términos distintos: los abonados del "Temps" quedan clasificados desde hoy oficialmente entre los poseedores de un rico vocabulario. En efecto, muchos de nuestros contemporáneos viven toda su existencia con sólo un capital de mil palabras. Y los campesinos no exceden de 500. Pero quién es entre los lectores de un periódico el que tenga la paciencia de entregarse a este pequeño trabajo en nuestro diario? Esta estadística no carecería de interés.

Ese lector asiduo descubrió otra cosa además. Muy por el contrario de lo que se nos enseña, son las palabras cortas, las palabras pequeñas nuestras, las que forman la trama de la idea y las que constituyen el fondo de nuestros discursos. Sirven para ligar los diferentes elementos de la proposición. Se comprueba igualmente que los verbos irregulares se usan mucho más frecuentemente que aquellos cuya conjugación es normal. También se demuestra que las palabras abstractas son infinitamente más numerosas que las palabras concretas.

Tomando nota de estas comprobaciones, el señor Bony pide la transformación racional de los derechos de primacía de las diez partes de la oración, protocolo anacrónico, que nos viene de Aristarco y de Priscien, de Herodien y de Abelardo, de Alcuin y de Robert Stienne tanto como del Noel y Chapsal. Reclama la rehabilitación de la palabra pequeña y la de los términos abstractos, y propone que se comience sistemáticamente el "doceo fueros gramaticam" por la conjugación de los verbos "faire, dire, oírre o courir" (hacer, decir, escribir o correr). Pues acaso resulte lógico enseñar la gramática no por sí mismo sino mediante sus relaciones con la lengua y con la vida.

Esta cuestión del vocabulario cotidiano tiene su importancia. El señor Brunot, Decano de la Facultad de Letras, hizo recientemente algunos sondeos instructivos en diferentes medios sociales y nos mostró los grandes errores de interpelación a que puede dar lugar la indigencia de la terminología entre nuestros compatriotas. El pueblo posee un número muy pequeño de palabras y las posee mal. Habiendo interrogado a varios obreros acerca del sentido de las palabras que hallaban diariamente en su periódico, el eminente investigador tuvo que llegar a esta conclusión:

"Juntamente con palabras ignoradas, que quedan en la sombra o en la penumbra, hay una multitud de otros términos que no son conocidos sino poco más o menos de manera que, con mucha frecuencia, las ideas políticas o de otra clase no son comprendidas sino de una manera burda".

Esta "penumbra" no carece de peligro. El señor Brunot tuvo una discusión amistosa con un caminero de la ciudad de París que protestaba violentamente contra el principio del descanso semanal. Fue en vano que le hiciera notar el interés moral de esta reforma humanitaria. Aquel caminero municipal, descontento, quería hechar abajo el gobierno que había establecido este régimen tiránico. Pues la palabra semanal significaba para él "de la semana", y estaba persuadido de que se iba a obligar en lo sucesivo a descansar el miércoles o el viernes y a trabajar el domingo. Muchos miembros del Parlamento se estremecían al pensar en los peligros de una campaña electoral en la que las trampas del vocabulario pueden arrastrar de este modo a una mayoría ingenua.

Conocemos muy pocas palabras. Cuántos bachilleres serían capaces de describir exactamente un objeto tan vulgar como una "ventana" y de definir con precisión los balientes, el saliente, los pies derechos, los derrames, el aféizar y el afelzamiento que constituyen las particularidades esenciales de ella? Una mujer de 40 años, que habla en París desde hace 20 y que sabe leer y escribir bien, se declaró incapaz de comprender las palabras "rumor, runrún, cabrillear, jadear, bronce, sintonía mediática, etc." Y si ustedes observan a las amas de casa mientras hacen sus compras se dan cuenta de experimentar una gran dificultad para designar con su nombre el objeto que se proponen adquirir. Prefieren emplear las palabras "cosa" u "objeto" y precisar por medio de un ademán: "démeme usted eso" o "córteme usted un pedazo de aquello". Y todo el lenguaje familiar descansa en la imprecisión, en la pereza de buscar la palabra propia y en la satisfacción del poco más o menos.

No hay que perder de vista esta laguna. Puede tener graves consecuencias. La importancia de terminología no se discute en el terreno científico y tampoco debe discutirse en el terreno social. No hay que menospreciar las palabras. Una civilización a la que faltan palabras no faltará mucho en que le falten ideas.

Nuevo Alcalde

Con motivo de haber sido revocado el nombramiento del Alcalde IV, señor Marin, por haberse ausentado de su puesto, fué llamado a ocupar su lugar el suplente don Salomón Brenes. El señor Brenes tomó ayer posesión de su puesto.

Posiblemente sea nombrado en propiedad.

¡Éxito! ¡Éxito!

del

GRAN CIRCO ALEGRÍA

Hoy Monumental Programa

Presentación del más raro fenómeno del siglo

La Mujer sin Brazos

y que hace con los pies lo que muchos no hacen con las manos.

Verdaderamente Asombroso

LA GRAN TROUPE

YACOPI

NOTA:

El Clow musical mejor venido a esta capital.

12 Selectos Números 12

SABADO GRAN FUNCION

Domingo: Dos Ultimas Funciones!!

Situado en la esquina del Parque Morazán

Movimiento de puertos

Limón, 23.—Hoy a las 13 horas fondeó la gasolina panameña "Helgoland" de 8 tons. procedente de Bocas del Toro y con 10 horas de mar, 4 trips. Cap. L. Hansell y consignado a su capitán. Pasajeros: Khatleen y Daphny Piro, G. H. Nemhard, Eva Edna Nokally, Elsie Victor y Joseph Dudley, Juan Samuda y Cecille Joseph. Sin carga. Correo un sacco. El Cap. de Puerto—G. ACOSTA.

Limón, 23.—Hoy a las 4 horas fondeó el vapor holandés "Cryssen" de 2684 tons. procedente de Cristóbal con 19 horas de mar, 96 trips. Cap. P. Konius, consignado a E. Smith. Pasajeros: Marie Bert, John Bowen, Wilfred Temperton, Jorge Steffa, Glen Faraon y Ramlo Pertuz, Federico niño Castro, Angel Manuel Calderón, Leonidas Morexo, Alfred E. Phillips, Carl Lemson y Hans Hansen. Carga 107 tons. con 2514 bultos. Correo 73 sacos, un paquete.

Hoy a las 7 horas fondeó el vapor inglés "Tolosa" de 4319 tons. procedente de Cristóbal con 14 horas de mar 142 trips. Cap. D. M. Macdonald y consignado a la U. F. Co. Pasajeros: Athilia Kelth y Carles Cerry, Tulia Crespi e hija, Lala León, Cornelio Moraga, Hilda Tulia y Alberto Moreno, Francisco y Maria Montealegre, Rodrigo Perera, Raimund Salas, Delia Zeledón, Cecil y Nelly Odouell, Melvin Walsh, Preston M. Gill y Sra., Abraham y Raphael de Castro, Alfonso Subia y Sra., Oscar y Simón Sittenfeld, Marian Rache, Jacinto P. Arango, Inés Rodrigo, Emilio y Emilia Toro, Edelmira Barahona, Juan A. Toro, Miguel Gutiérrez, José Betera, Carmen Estrada, Francisco Delvequilo, Dimas Restrepo, Flora King, Galeb Marlett, James B. Davidson, Elsie Cuff, América Valerín S., Eida Miranda, Secundino Cáceres, Aniceto Odio y 24 en tránsito. Carga 320 tons. Correo 206 sacos, un paquete.

Hoy a las 8 horas fondeó la gasolina nicaraguense "Madelin" de 23 tons. procedente de Bluefields con 17 horas de mar y 4 trips. Capitán W. H. Anderson y consignada a su capitán. Pasajeros: Santiago Chamberlain, J. J. Jiménez y Epifanio Delgado. Carga 3.000 sacos y diez sacos botellas vacías. Sin correo.

Hoy a las 9 fondeó el vapor inglés "Bayano" de 3963 tons. procedente de Kingston con dos días de mar, 103 trips. Cap. S. H. Simons y consignado a la U. F. Co. Pasajeros: Rudolph Luck, John Oconnor, Redverse Beckford, Lottie Bennett, Henrieta Davidson, David y Henrietta Dixon, Stanley Ellis, Julia y Frances Ford, Isabelle Miles, Ida Rose, Louise Thompson, Cicely Webb y 5 en tránsito. Sin cargas; correo 64 sacos.

JOSE CHENG APUY & Co.
El más antiguo de Puntarenas
Almacén de Primera Clase

Texto del Pacto "no agresión"

El texto definitivo del pacto de "no agresión", firmado en las conferencias de Génova ha quedado fijado así por la subcomisión policiaca:

1.—Italia, Gran Bretaña, Japón, Rusia, Polonia, Suecia, Rumania y Suiza aceptan sea nombrada una comisión para examinar las divergencias existentes entre el gobierno de los soviets y otras naciones, que se entrevistará con una comisión rusa designada al efecto.

2.—Antes del 20 de junio próximo las potencias comunicarán al gobierno ruso la designación de los representantes de la comisión, con el nombre de cada uno de sus miembros, debiendo hacer lo propio el gobierno de los soviets con los componentes de su comisión, para comunicarlo a los otros países.

3.—Los asuntos que deberán tratar estas comisiones comprenderán todas las cuestiones existentes concernientes a las deudas, propiedad privada y créditos.

4.—Los miembros de las comisiones deberán encontrarse en La Haya el 26 de junio próximo.

5.—Cada comisión deberá esforzarse

para llegar a resultados concordes en las cuestiones previstas en la cláusula tercera y permitir que el trabajo de las comisiones se desenvuelva en completa tranquilidad, para lograr así restablecer la reciproca confianza.

Para la obtención de esto último se concluirán acuerdos entre el gobierno del soviets y los gobiernos que actualmente son sus aliados, por una parte, y los otros gobiernos por la otra.

Por los respectivos acuerdos, los signatarios se obligarán a abstenerse de cualquier acto agresivo.

La observación del statuo-quo quedará en vigor por cuatro meses después de la clausura de los trabajos de la comisión.

También por los mencionados acuerdos se obligarán los gobiernos firmantes a no intervenir de ningún modo en los asuntos internos de los otros estados; no ayudar financieramente o de otro modo, a la organización política de otros países; reprimir en su territorio las tentativas para fomentar actos de violencia en otras naciones, o turbar el statuo-quo territorial político.

Aceite Superior de Oliva

Marca "SALUD"

Depósito permanente: Almacén "La Andaluza" Frente a la caballeriza de Adolfo Sáenz

Calidad superior a otras clases conocidas en el país

Precio: \$ 3.75 el kilo - De 20 kilos en adelante \$ 3.50

El Gran Circo

Sáenz - Freres

Esta mañana hemos tenido la satisfacción de recibir en nuestra Redacción la visita del Representante General del Gran Circo Sáenz Freres, el señor Polo, persona conocidísima en San José y amigo particular nuestro, quien nos ofrece deleitar al culto público de la capital, con verdaderas noches amenas y de arte, contando con las nuevas atracciones del Circo Sáenz Freres.

La Empresa Sáenz ha contratado directamente de New York a nuevos artistas que gozan de gran fama y que han obtenido gran éxito en las grandes capitales del extranjero. Cuenta en primer orden con la "Gran Troupe Japonesa" compuesta de tres señoritas y dos caballeros, la que ejecuta difíciles actos acrobáticos y de arrojada ejecución en las bicicletas. "Las Loretos" artistas ingleses de fama mundial, únicos ecuestres del Hipódromo de New York con sus cinco hermosos caballos; las hermanas "Les Charmes", que presentan siete osos amaestrados; estos osos patinan, montan en bicicleta y hacen infinidad de trabajos de verdadero mérito.

Los "Clowns musicales" y los payasos harán pasar ratos de verdadera alegría a los grandes y a los pequeños.

Los "barristas mexicanos, perros leones y monos".

A juzgar por el elenco artístico es de juzgar que el corto número de funciones que nos ofrecerá la nueva Empresa Sáenz Freres, ha de ser un verdadero éxito artístico y pecuniario.

Así lo aseguramos y son nuestros deseos.

Dos notas

De Heredia nos informan que en ese lugar se nota descontento entre los elementos de la Banda Militar.

El nuevo Director todavía no ha debutado.

A algunos amigos del señor J. S. Reppeto deseaban que fuera nombrado ese conocido artista como Director.

Para el 4 de julio próximo se prepara en Limón un baile en los salones del "Lodge".

Existe el ánimo de llevar el Jazz Band del señor Reppeto.

En ese puerto se ha celebrado siempre con mucha suntuosidad el 4 de julio por ser el aniversario de los Estados Unidos.

AMBOS MUNDOS

URIBE & PAGES

Avisamos al público que tenemos un gran surtido de CAMISIERES INGLESES EN BARATILLO. Precios muy reducidos. Magnífica oportunidad para hacerse un traje con poco dinero.



Para todas las personas de ambos sexos que padecen quebradura. Gratis este librito instructivo, con ilustraciones, escrito por un eminente médico, especialista en este ramo.

LA CURA RACIONAL DE LAS HERNIAS

le demostrará la forma en que puede Ud. dar fin a sus sufrimientos en poco tiempo, sin poner en peligro su vida con una operación, y cómo puede dedicarse de nuevo a sus tareas, sin temor a consecuencias desastrosas y disfrutar otra vez de los placeres y comodidades de la vida.

Todo aquel cuya vida sea un continuo sufrimiento, debido a esta enfermedad, no deberá vacilar un momento en escribirnos, solicitando este valioso librito, que le será enviado por correo absolutamente gratis. Esto significa un nuevo camino en la vida de quienes sufren de quebradura. Escribanos hoy mismo. El costo de un sello postal puede significar la felicidad y la alegría para Ud. y para los seres que le son queridos.

AJAX LABORATORY, 823 Transportation Bldg., CHICAGO, ILL., U.S.A.

FATIGA MUSCULAR



El trabajador, el pelotaire, el cirquero, el automobilista, el sportsman, están expuestos a sufrir dolores musculares por el exceso de ejercicio o de fatiga. Para estos casos, Calambres, Inflamaciones, Rigidez del Cuello, Aires y Reumatismo muscular en general, el Linimento de Sloan se ha reconocido como el remedio ideal. Se usa en todos los países del mundo y ha sobresalido entre todos sus similares porque. No requiere fricciones, no mancha, no se volatiliza, dura mucho y cuesta poco. Debe tenerse siempre a mano.

COMPROBACION

El Sr. Domingo Morano, Garay 261 Buenos Aires Argentina, escribe:

He sufrido por algún tiempo de un dolor intenso en la espalda. Me recomendaron el Linimento de Sloan y después de usarlo varias veces, me convertí en un propagandista ferviente de dicho remedio.



Linimento de Sloan

Después de un año de guerra

Las operaciones realizadas últimamente en los dos frentes de lucha en Marruecos, y el anuncio de la próxima repatriación de 10 000 soldados de los que forman el ejército peninsular, demuestran que se trata de resolver el problema en forma rápida y decisiva.

Ha transcurrido casi un año desde que se produjeron los dolorosos sucesos de Annual.

Las primeras noticias que se recibieron en aquella fecha,—21 de Julio de 1921,—dieron a conocer en seguida la magnitud del desastre, que oficialmente se explicó de esta manera:

Como se hallasen comprometidas las fuerzas que guarnecían Igueriben el general Fernández Silvestre salió rápidamente en socorro de la posición al frente de fuerzas regulares y del regimiento de Alcántara, pero impidieron que esta determinación tuviera eficacia las numerosas fuerzas adversarias, debidamente atrincheras.

En virtud de ello fué ordenada la evacuación de Igueriben, la retirada fué muy sangrienta y las tropas se replegaron sobre Annual,—adonde fué también el general Silvestre—siempre hostilizadas por la harca, muy superior en número de combatientes y en elementos de lucha.

Una vez refugiados en Annual el general Silvestre y sus fuerzas, llegó el enemigo a cortar las comunicaciones y líneas de abastecimiento, aislando a las fuerzas lesales que no contaban con más municiones que las necesarias para sostener un combate.

Ante situación tan comprometida

se resolvió, en un consejo de jefes, evacuar la posición en que se hallaban.

Después se sabe que las bajas fueron numerosas figurando entre los muertos, el propio general Silvestre, todo su estado mayor y otros jefes y oficiales.

El General Navarro, barón de Casavillios, logró con las escasas fuerzas que se salvaron del desastre, refugiarse en Dar Drius y luego en Monte Arruit, donde resistió heroicamente hasta que cayó prisionero en unión de sus diezmos elementos de lucha.

El balance de la situación de entonces es este:

La extensión total de la zona española en Marruecos es de 22 800 kilómetros. El 21 de Julio de 1921 había ocupados en el Riff 5.400 kilómetros, en Yebala 6.000, y sin ocupar 11.500.

La situación el 23 de Julio era esta: territorio ocupado en el Riff, 50 kilómetros, en Yebala 6.000, y sin ocupar 16.750.

En los últimos días del mes de Agosto quedaban ultimados los preparativos para iniciar la ofensiva española en la zona oriental contra las fuerzas mandadas por el jefe rebelde Ab-el Krim. Nador, Zeluán, Monte Arruit, Batel y Dar Drius, en la parte meridional, Alaten, en el centro, y el Monte Mauro, sobre la costa, han sido, sucesivamente los principales puntos reconquistados por las tropas mandadas por los generales Sanjurjo, Cabanillas y coroneles Riquelme y Berenguer.

Actualmente la línea de combate está situada más allá del Kerb, próxi-

ma a la existente el 21 de Julio del pasado año.

En el lado occidental, donde se halla El Raisuli, las operaciones no han tenido tanta importancia ya que se han limitado, principalmente, a formar un cerco en torno a las posiciones que ocupa el citado jefe moro, con el propósito de apoderarse de éste y dar un golpe mortal a los rebeldes de esa región.

Allí han operado las fuerzas mandadas por los generales Marzo y Barrera, que han conseguido rodear casi la zona de Beni Aros y El Ajmas, donde se encuentra Tazarut, plaza fuerte de El Raisuli, cuyas posiciones han sido ya atacadas, para lo cual, y a fin de dirigir la campaña, fué trasladado de la zona oriental el general Sanjurjo.

Tal es, pues, a grandes rasgos, el resumen de los hechos. Del estado actual de la campaña se puede formar una idea, aproximada, observando el presente mapa, en el que están marcados con una línea de puntos la situación el 21 de Julio; y con una mancha negra, en torno a Melilla, el lugar hasta donde tuvieron que replegarse las tropas españolas después de Annual y Monte Arruit. En esa zona y marcado con una línea negra se ve el frente actual.

Del lado opuesto, señalado en la misma forma, está el frente de las tropas peninsulares formando cerco en torno a las posiciones de El Raisuli. Para cerrar por completo ese cerco falta al Sur, en las proximidades del río Luccus, que se unan las dos columnas españolas.

BASE-BALL



Por BORICUA

Gran desafío dedicado al señor Ministro de la Guerra en Plaza Viquez, a las nueve de la mañana

Nueve Fuertes contra Tirán

Al terminar la misa del domingo en la Catedral acompañará la Banda Militar a las siguientes novenas debidamente uniformadas:

"9 Fuertes", "Titán", "Mecánicos", "Chesterfield", "Libertad" y "Laberinto", hasta la Plaza Viquez, en donde desfilarán frente al Palco Presidencial, haciéndole el correspondiente saludo a los ocupantes del mismo, que lo serán el señor Presidente de la República, señor Ministro de la Guerra, señor Ministro del Salvador, señor Ministro Americano,

señor Encargado de la Legación de Cuba etc.

La Cruz Roja pondrá sillas y aceptará como precio mínimo 25 céntimos. Los fondos recaudados serán enviados al Salvador para los damnificados.

La novena "9 Fuertes" inaugurará una clave privada de signos, respectivamente entre las baterías, que se usará en este desafío y será utilizada por todas las divisiones del Club del mismo nombre. Este código ha sido formulado por Crespi, Aguilar y Wright

Fábrica de Siropes y Refrescos

LA MEJOR

de JUAN LUIS CAMPOS

ESTABLECIDA EN 1907

Emerada e higiénica preparación de sus productos
Frescos exquisitos e insuperables
Emplea solamente tapas nuevas

Teléfono 190 - Apartado 935

Calle 5.ª Sur, entre Avenidas 6.ª y 8.ª

La Fiesta Deportiva del domingo en Mata Redonda

El domingo próximo se verificará una gran fiesta deportiva en la Sabana organizada por la Sociedad Gimnástica Española.

El festival es a beneficio de los Niños Rusos y patrocinada por la Cruz Roja Costarricense.

Se jugarán tres partidas de Foot Ball entre los siguientes equipos Gimnástica; 1ª División contra el "Car taginés", 1ª División (azules).

Azules—A: Aguilar, (Capitán), E. Gómez, A. Brenes, R. Aguilar, R. Campos, O. Vaglio, M. Carazo, E.

Carazo, J. Crocerl, H. Vargas, R. Coto

Rojos:—Daniel Gallegos, (Capitán), G. Michaud, R. Guzmán, G. Rojas, J. A. Font, J. Gutiérrez, H. Albertazzi, A. Leal, A. Castro, J. Hutt, J. L. Ugalde, Juez M. A. Castro.

—Gimnástica y Costa Rica Tercera y Segunda división.

Gimnástica: Garrón (Capitán) R. Yglesias, A. Brenes, R. Bolaños, M. E. Mata, O. Hutt, Ml. Martín, R. Truque, J. A. Aguilar, L. Carazo, R. Blanco.

LIBRERIA ESPAÑOLA María v. de Lines

Útiles para escuelas a los precios más bajos de plaza. Háganos sus pedidos y quedará satisfecho.—San José.— Apartado 314. — Sucursal en Cartago

El Presbítero Carmona se defiende

Viene de la pág. 3

varlo con la ley en la mano ante nuestros jueces en demanda de justicia.

Porque, ¿cómo haría el señor X. X. para probarme con los cánones que cita, los difamadores y calumniosos cargos que me hace de conspirador, injuriador, desobediente pertinaz etc. a la autoridad eclesíastica?

Pero prefiero ser sándalo que al hachazo del leñador perfuma el ambiente por más que esta preciosa planta con su propiedad encantadora y su aroma exquisito no la conoce y talvez no la conocerá nunca el señor X. X.

Dispense, señor Director, lo profusa de esta mi mal forjada defensa, pero a ello me obliga la heregía canónica del Corresponsal X. X. a quien deseo largos años de vida para dicha y solaz de los cronistas de verdad.

De Ud. atto. y s. s.,

J. D. CARMONA

VERME-OL

MATA LAS LOMBRICES
Sabe a VERBABUENA
BOTICA ORIENTAL



Los brazos, la^s piernas, la espalda y el pecho se llenan de granitos que contienen miles de estos parásitos que producen mucha picazón.

Aceite Verde

cura esta penosa enfermedad

Pídase en las boticas



"Estos en particular"

Los Chesterfields se distinguen por su incomparable liga de los mejores tabacos de Turquía y Norte América. Por eso

"Satisfacen"

Chesterfield CIGARETTES

—de los mejores tabacos turcos y norteamericanos, ligados



80 centavos el paquete

LIGGETT & MYERS TOBACCO CO.

DIARIO DEL COMERCIO

AVISOS ECONOMICOS

TARIFA. - 20 palabras o menos 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado. No se admiten inserciones alternas.

BARATILLO Y GANGA por 15 días solamente! Copas finas, blancas y de color, para helados y toda clase de licores. De \$ 10.00 la docena a \$ 3.50, de \$ 15.00 a \$ 5.00. De 10 docenas en adelante a \$ 3.00 y \$ 4.50 respectivamente.—AARON ASCH - 25 varas al Sur de «La Proveedora», en el edificio de don Basileo Acuña.

FINCA en Turrialba se vende: 1352 manzanas, abundante en maderas y buenas aguas. Tierras fértiles propias para banano, café y repastos.—Para informes W. Allen, Turrialba y Apartado 26 de Cartago. E. 485

SE VENDE: Un motor eléctrico de 1 caballo, un motor de gasolina de 14 caballos, una cocina eléctrica de tres huecos y horno, una cocina para leña, una máquina pequeña de hacer fideos con moldes, una caja de hierro.—Entenderse con Constantino Navas, 109 varas al Sur del Parque Central, por la Calle del Pacífico. E. 484

PARA FAMILIAS, cantinas, turistas, hacendados: pulpa de tamarindo esterilizada, lista para hacer refrescos.—«La Mascota». 477 E.

La mosca es producto de la suciedad y de la inmundicia. Para evitarlo es necesario mantener las habitaciones limpias.—Cruz Roja Costarricense.

LA COMPAÑIA ARTISTICA AMPLIFICADORA necesita agentes competentes y bien presentados para que ganen de cien a doscientos dólares al mes y necesita también señoritas.—Alto de «La Lonja», frente al Banco de Costa Rica.

VENDO Lote 3000 varas cuadradas, 12 casitas, punto céntrico esquinero. Se aceptan Bonos Conversión. Casa grande esquinera 100 varas Norte Carmen. Gilbert Crespi. 462 E.

PIANO vendo uno en magnífico estado, Alemán.—Dirección: 60 varas Oeste cafetería «La Golondrina» mano derecha, casa 464.—Antonio Monge Murillo.

RESTAURANT «La Estrella»—Servicio de cenas. Recibe pensionistas para almuerzo y comida. Servicio a domicilio de toda clase de platos que se soliciten. Especialidad en el servicio de Té, Cantina, Salón. Novedad del exquisito plato Chop Suey. Esmerado aseo en todo y exquisito trato.—Frente a la Imprenta Nacional.—Adán Li, Propietario.—Isidoro Chan, Administrador. 472 E.

Teatro Nacional

La sensación teatral del momento

Indiscutiblemente es la próxima temporada de Comedias que en breve se inaugurará en el Teatro Nacional.

Ella tiene muchos motivos para llenar de entusiasmo a los «dilectos» en materia teatral de esta capital.

Uno de ellos es el hecho de figurar en dicha Compañía el querido amigo de los josefinos Fernando Soler, a quien se le profesa un entrañable cariño porque además de ser un actor admirable en toda la extensión de la palabra, su franqueza, su hombría de bien, sus dotes de perfecto esbadero, lo hicieron desde hace tiempo el preferido actor de la sociedad y el amigo verdadero de todo el mundo.

Además, sabemos positivamente por crónicas que hemos leído en periódicos extranjeros, el éxito extraordinario no solo obtenido por Soler, sino por su admirable conjunto de artistas que forman su Compañía de Comedias.

La temporada de dicha Compañía en la Habana precisamente finaliza hoy, y mañana tomarán el vapor que les conducirá a esta República.

El debut tendrá lugar el 30 del corriente con la colosal obra dramática en 3 actos **EL GAVILAN** en la cual sabemos que la referida Compañía obtiene uno de sus más resonantes triunfos.

De Orosi

El domingo pasado hubo una hermosa fiesta deportiva. El Club «Amirante» jugó dos partidas de baloncesto; una con el «Lusitania» de París, y otra con el Club Sport «Dulce Nombre». Se pasó un día bastante agradable, y en la mayor cordialidad. Pronto se volverán a encontrar esos equipos.

El sábado 24 de los corrientes se celebrará aquí el Corpus; parece que nos visitarán buenos músicos y que habrá derroche de sana alegría.

Tenemos conocimiento de que ha sido partida una pila de piedra de nuestro templo que cuenta ya con trecentos años; y como no hallamos motivos que justifiquen esa destrucción, llamamos la atención de la Junta Honorable, bajo cuya custodia se encuentran esas joyas respetables por su edad y por su valor histórico.

El diligente cafetalero don Edmundo Montecalegre está aquí visitando sus fincas. Ojalá las delicias de esos campos militegueros en algo el pesar que hace poco lo agobió con la muerte de su señor padre, que nosotros deploramos.

Pronto se unirán con los estrechos lazos del matrimonio don Nemecio Sánchez con la señorita Esperanza Moya, y don Abel Sgura con la señorita Refugia Moya. Que la estrella de la felicidad alumbró siempre esos futuros hogares.

CORRESPONSAL.
Orosi, 21 de junio de 1922.

PEDIR
en todos los Cafés

un cuarto
VICHY CELESTINS
un cuarto
VICHY HOPITAL

Manantiales del Estado Francés.

Notas Capuchinas

(De nuestro Reporter)

Con grandes festejos se celebró el Corpus que especialmente celebra el Convento de los Reverendos hijos de San Francisco de Asís en la ciudad de Cartago. Uno de los altares hecho y dirigido por el Hermano carpintero Fray Federico, representaba una fuente, llena de arte en vez de agua.

—Fray Agapito de Olot, desde Puntarenas dice, que aquel es un bellísimo puerto y que la fe cristiana abunda. La gente le quiere ya, como celoso cura.

—Fray Pellegrin de Mataro, después de cinco meses de haber llegado al país con el nombramiento de Superior, ya va encarrilándose y conociendo nuestro bello paicito. Ya ha dirigido las órdenes Terceras de Alajuela y Heredia. Activamente trabaja en la literatura que se publica en la imprenta del Convento.

—Fray Eduardo de Biescas, apenas llegado de la capital de México hará un mes, está trabajando activamente en Esparta como Cura. Trae buenos recuerdos de Fray Dionisio, ex-Superior de Cartago y actualmente segundo superior en México. Allí están esperando a F. Agapito quien ya ha sido nombrado Superior, pero que no se ha ido aguardando resoluciones.

—Fray Gregorio de Beire, dejó el país, después de una jira por el Guanacaste y Guatuso, en donde confirmó más de diez mil niños, como enviado del señor Obispo de Alajuela. Partió para Panamá, en donde hará trabajos de misión en Chiriquí y en el Darien, lugares de bastantes indios casi incivilizados.

—Fray Ramón está en espera de una prensa tipográfica que le facilitará mucho más los trabajos en la casa. Actualmente ocupa un buen salón y el taller tiene una buena máquina de coser con alambre y una guillotina.

—Fray Zenón y Fray Domingo

muy ocupados con el confesionario y la Catequesis.

—El pórtico que están levantando a la entrada de la iglesia, está por terminarse. Esa construcción evita que las lluvias trastornen la entrada.

Otros detalles del incendio de Siquirres

La Dirección General de Telégrafos envió ayer a Siquirres dos aparatos con sus baterías para instalarse provisionalmente en Siquirres. Posiblemente hoy mismo sea restablecido el servicio de teléfono y telégrafo.

Aun permanecen detenidos los señores don Roberto Crespi, don Alfredo Goyenaga y algunas otras personas más. Estos señores están a la orden del Juez del Crimen de Limón Licenciado don Octavio Jiménez.

Todavía no ha podido ser señalado de un modo exacto el punto donde comenzó el fuego.

La Estación del Ferrocarril fue totalmente destruida.

Entre los perjudicados figuran los señores Crespi, don José Cuesta Mora, don Guillermo Casiro, Bredy y Compañía, don Teodoro Berclly, señora Amelia Cohen, José Cardada, don Víctor Chin, don José Hon, don Felipe Achadem, don Francisco Alemán, don Luis Romero, don Hermenegildo Beltrán, y las señoras Victoria Montiel y María Mora.

Como se ve, el siniestro ha sido espantoso, las pérdidas suman muchos miles de colones.

No hubieron desgracias personales.

Tipos de Cambio

BANCO DE COSTA RICA

Nueva York.....	465
Londres.....	413
Paris.....	204
España.....	365
Italia.....	117
Suiza.....	444
Bélgica.....	192

Hamburgo.....	0,0034 cts. oro am.
Amsterdam.....	0,39 " " "

San José, 22 de junio de 1922.

TEATRO MODERNO

SABADO 24 de JUNIO

A las 7 p. m.: Priscilla Dean en la grandiosa obra

CONFLICTO

A las 8.30 p. m. La sentimental cinta

Vida, Pasión y Muerte de N. S. Jesucristo

Domingo: LAS ESPOSAS DE LOS HOMBRES por FLORENJE REED

Figuras femeninas de la Historia

Concluye

Esto se expresa ahora con una palabra nueva «katel», que significa propiamente hogar, como el lugar que comprende la existencia de dos seres a quienes une el amor y marchan juntos y de común acuerdo por el sendero de la vida.

Otra interesante manifestación de los progresos del feminismo en el Japón es el hecho de que, mientras las mujeres japonesas continúan usando el kimono, como su vestido principal, han puesto de lado el «obi», la tela plegada que usaban en la espalda.

Sobre sus pintorescos kimonos, muchas usan una falda que sujetan a la cintura y han reemplazado las sandalias por los zapatos modernos.

De acuerdo con esta evolución de las costumbres, la ley de divorcio ha sido modificada. Antes, un hombre podía devolver la mujer a sus padres, después del matrimonio, sin sentirse obligado a explicación alguna. Hoy, sólo puede divorciarse de ella por infidelidad o por acuerdo mutuo. Aun no se ha llegado, empero, dice el misionero, doctor Haden, a la acción contra el marido por infidelidad sin cuando introduzca en la casa otra mujer, como acontece con frecuencia.

Las damas turcas, sobre todo las que han viajado, adoptan las modas y costumbres, entre ellas la de los bailes modernos, de las naciones más civilizadas de Europa. Con este motivo el jefe de la policía de Constantinopla ha publicado un edicto notificando a las mujeres que bailen en público que serán perseguidas y multadas. Esto no ha sido óbice para que sigan concurriendo a los bailes de Estambul y Pera.

TACK HING LUNG & Co.
GIL CONG
IMPORTADORES - Puntarenas

OSRAM